

Viernes 20 de abril de 2018

SECRETARIO

Aquí en el Congreso / de José Antonio Chávez Una Buena Señal lanzó el **Secretario de Agricultura, Baltazar Hinojosa**, que arrancó la preparación de su sector en la búsqueda de dejar huella en la Administración Pública Federal con un cierre de sexenio que consolide el crecimiento del sector agroalimentario nacional, el cual se ha convertido en uno de los pilares de la economía de nuestro país y donde se han logrado avances significativos en beneficio de los productores y sus familias.- **Ovaciones, 5**

Administración cerrará sin permiso a transgénicos.- La discusión sobre el uso de organismos genéticamente modificados en México no son un tema prioritario, ni se prevé que haya apertura para avanzar en las fases que lleven a la comercialización de maíz transgénico. Así lo dio a conocer el secretario de **SAGARPA, Baltazar Hinojosa Ochoa**, quien explicó que hay más alternativas para lograr una mayor productividad, ya sea con el uso de fertilizantes o con prácticas distintas, antes que utilizar la modificación de genes en las semillas. En el caso de México se encuentran detenidos los permisos para llevar adelante la comercialización de maíz transgénico. En tanto, en América Latina (incluyendo Bolivia, Costa Rica, Colombia, Paraguay y Uruguay) alcanzaron un total de 80 millones de hectáreas con cultivos biotecnológicos; casi que no es el de México ya que los permisos para experimentar la utilización de semillas modificadas no está permitido.- **El Economista.com**

Buscan México y Singapur ampliar comercio agroalimentario en Asia.- La **SAGARPA** y la Embajada de Singapur en nuestro país realizaron una reunión de trabajo para fortalecer la relación comercial agroalimentaria en la región de Asia, a través de misiones comerciales y esquemas de promoción de productos mexicanos. El coordinador general de Asuntos Internacionales de la **SAGARPA**, Raúl Urteaga Trani, y la embajadora Jennie Chua, acordaron una agenda de trabajo para la participación de 14 agroempresas mexicanas (de carne de res y cerdo, aguacate, chía, plátano, pulpo, camarón, atún y salsas) en la “Expo Food & Hotel Show Asia”, la principal exposición de alimentos en ese país asiático que tendrá lugar del 21 al 27 de abril de este año. Con la representación del titular de la **SAGARPA, Baltazar**

Hinojosa Ochoa, Raúl Urteaga señaló que Jennie Chua confirmó las condiciones favorables para incrementar la exportación agroalimentaria a Singapur, aprovechando su ubicación geográfica en el centro del sudeste asiático y la infraestructura agrologística para enviar a otros países de la región los productos generados en México. - El Valle, 2 / Quadratin / El Arsenal / Talla Política / E-Consulta / Lado / Hoy Tamaulipas / Hoja de Ruta Digital / Urbe Económica / Al Momento / Acustik / Informato / Mexicampo / México Informa / Regional Puebla / Calle México / Panorama Agrario / VoráGINE / Índice Político / Colima Quadratin

MONITOREO

Difundido el jueves 19 de abril del 2018.

SECRETARIO

EU pretende tener acuerdo sobre TLCAN en tres semanas

EU espera llegar a un acuerdo para reformar el Tratado de Libre Comercio con América del Norte (TLCAN) con México y Canadá en el transcurso de las tres próximas semanas, reportó la cadena CNBC. Asesores del Congreso y ejecutivos de la industria que han sido informados por el gobierno de Donald Trump sobre la marcha de las negociaciones informaron al canal de cable sobre el cronograma previsto. Funcionarios de alto rango de los tres países planean celebrar reuniones este jueves y viernes. El sector metalmecánico en México representa 14% del PIB manufacturero, además el país realiza importaciones anuales por arriba de los dos mil millones de dólares en maquinaria. Fabtech se realizará del dos al cuatro de mayo próximo en CDMX. **Baltazar Hinojosa Ochoa**, nuevo titular de la **SAGARPA**, estimó que de no alcanzarse los acuerdos para mantener el TLCAN las exportaciones mexicanas a Estados Unidos sufrirían una reducción del cuatro por ciento. Al ofrecer su primera conferencia como titular de la **SAGARPA**, Hinojosa resaltó que 80 % de las exportaciones mexicanas va a EU; "el otro 20%, a Europa; son 160 países a los que les llegan productos mexicanos, pero también tenemos que reconocer que nuestras exportaciones agroalimentarias, principalmente se están yendo a EU".

<http://www.milenio.com/negocios/tlc-tlcan-exportaciones-mexico-canada-estados-unidos-noticias-economicas-0-1160284040.html>

SAGARPA

Se registraron 19 impactos del Boletín No. 108.- “Desarrollan México y Singapur estrategia coordinada para ampliar comercio agroalimentario en Asia”.

Portales: 19

Boletín No. 108.- “Desarrollan México y Singapur estrategia coordinada para ampliar comercio agroalimentario en Asia”. La Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (SAGARPA) y la Embajada de Singapur en nuestro país realizaron una reunión de trabajo para fortalecer la relación comercial agroalimentaria en la región de Asia, a través de misiones comerciales y esquemas de promoción de productos mexicanos. En el encuentro, que tuvo lugar en las instalaciones de la dependencia federal, los funcionarios de México y Singapur destacaron el interés de mejorar los mecanismos y protocolos sanitarios para ampliar los canales de comercialización de productos agropecuarios y pesqueros a ese país y a otras naciones de la zona como el Sur de China, Corea, Vietnam e Indonesia. El coordinador general de Asuntos Internacionales de la SAGARPA, Raúl Urteaga Trani, y la embajadora Jennie Chua, acordaron una agenda de trabajo para la participación de 14 agroempresas mexicanas (de carne de res y cerdo, aguacate, chía, plátano, pulpo, camarón, atún y salsas) en la “Expo Food & Hotel Show Asia”, la principal exposición de alimentos en ese país asiático que tendrá lugar del 21 al 27 de abril de este año. Lo anterior, señalaron, en respuesta al interés de las autoridades de Singapur para aumentar la compra de productos mexicanos, en una estrategia de mercados complementarios. Con la representación del titular de la SAGARPA, Baltazar Hinojosa Ochoa, Raúl Urteaga señaló que Jennie Chua confirmó las condiciones favorables para incrementar la exportación agroalimentaria a Singapur, aprovechando su ubicación geográfica en el centro del sudeste asiático y la infraestructura agrologística para enviar a otros países de la región los productos generados en México. La misión comercial, precisó, también tiene previsto participar en mesas de negocios en Vietnam, lo que permite avanzar en las acciones que conllevan a la firma del Tratado Integral y Progresista de Asociación Transpacífico (CPTPP) que otorgará acceso preferencial a los productos mexicanos en dichos mercados. Destacó que la ventana de oportunidades es amplia, toda vez que se habla de mercados como Indonesia que tiene más de 200 millones de habitantes, la mayoría musulmanes, para quienes

SÍNTESIS INFORMATIVA

SAGARPA
SECRETARÍA DE AGRICULTURA,
GANADERÍA, DESARROLLO RURAL,
PESCA Y ALIMENTACIÓN



México cuenta con productos cárnicos, granos y hortofrutícolas con certificación Halal.

<https://edomex.quadratin.com.mx/buscan-mexico-y-singapur-ampliar-comercio-agroalimentario-en-asia/>

<http://www.elarsenal.net/2018/04/19/desarrollan-mexico-y-singapur-estrategia-coordinada-para-ampliar-comercio-agroalimentario-en-asia/>

<http://www.tallapolitica.com.mx/desarrollan-mexico-y-singapur-estrategia-coordinada-para-ampliar-comercio-agroalimentario-en-asia/>

<http://www.e-consulta.com/nota/2018-04-19/sociedad/mexico-y-singapur-coordinan-agenda-para-comercio-alimentario-en-asia>

<http://lado.mx/noticias.php?id=945238>

<http://www.hoytamaulipas.net/notas/339298/Desarrollan-Mexico-y-Singapur-estrategia-coordinada-para-ampliar-comercio-agroalimentario-en-Asia.html>

<https://hojaderutadigital.mx/desarrollan-mexico-y-singapur-estrategia-coordinada-para-ampliar-comercio-agroalimentario-en-asia/>

http://urbeconomica.com.mx/index.php?option=com_content&view=article&id=16913:buscan-14-empresas-ampliar-comercio-agroalimentario-en-asia

<http://almomento.mx/desarrollan-mexico-y-singapur-estrategia-coordinada-para-ampliar-comercio-agroalimentario-en-asia/>

<http://acustiknoticias.com/2018/04/desarrollan-mexico-y-singapur-estrategia-para-ampliar-comercio-agroalimentario-en-asia/>

<https://informate.com.mx/index.php/mexico/informacion-general/75-la-nacion/360496-desarrollan-mexico-y-singapur-estrategia-coordinada-para-ampliar-comercio-agroalimentario-en-asia.html>

<https://www.mexicampo.com.mx/mexico-y-singapur-buscan-ampliar-comercio-alimentario-en-asia/>

<http://www.mexicoinforma.mx/portal/mexico-y-singapur-ampliaran-comercio-agroalimentario/>

<http://www.regionalpuebla.mx/corredor-ciudad-de-puebla-y-zona-metropolitana/item/12749-desarrollan-mexico-y-singapur-estrategia-para-ampliar-el-comercio-agroalimentario-en-asia.html>

<https://www.calleMexico.com/sociedadypoder/desarrollan-mexico-singapur-estrategia-coordinada-ampliar-comercio-agroalimentario-asia/>

<https://panoramaagrario.com/2018/04/desarrollan-mexico-singapur-estrategia-coordinada-ampliar-comercio-agroalimentario-en-asia/>

<https://www.voragine.com.mx/2018/04/19/desarrollan-mexico-y-singapur-estrategia-coordinada-para-ampliar-comercio-agroalimentario-en-asia/>
<https://indicepolitico.com/desarrollan-mexico-y-singapur-estrategia-coordinada-para-ampliar-comercio-agroalimentario-en-asia/>
<https://colima.quadratin.com.mx/nacional/buscan-mexico-y-singapur-ampliar-comercio-agroalimentario-en-asia/>

Atajan con norma incendios forestales en Morelos

Temixco, Morelos.- La directora de Protección Civil y Rescate del municipio de Temixco, Rosa Angélica Bustos Rosales, dio a conocer los resultados obtenidos durante la reunión regional con autoridades estatales y federales sobre el uso de fuego en terrenos forestales agropecuarios. A través de la coordinación de Protección Civil estatal, Semarnat, **Sagarpa**, ayudantes municipales y ejidales, se analizó y se dio a conocer la Norma Oficial Mexicana (NOM015) que regula el uso de fuego en terrenos forestales. En la reunión regional, donde participaron los titulares de las direcciones de Protección Civil y Bomberos de los municipios Temixco, Emiliano Zapata y Xochitepec, se expuso la importancia que tiene la responsabilidad de cada una de las autoridades de los tres órdenes de gobierno, pero también de los ejidatarios. Bustos Rosales, destacó que el municipio de Temixco haya sido sede de esta reunión regional, donde se analizó la regulación del uso de fuego en terrenos forestales agropecuarios y se dio a conocer la norma oficial que establece las especificaciones, criterios y procedimientos para ordenar la participación social y de gobierno en la detección y en el combate de los incendios que son forestales.

<https://www.diariodemorelos.com/noticias/atajan-con-norma-incendios-forestales>

Atención inmediata a manzaneros afectados

Saltillo, Coahuila.- Este viernes estará en Coahuila el director general de la Financiera Nacional de Desarrollo Rural, Enrique Martínez y Morales, para reunirse con los productores de manzana de la Sierra de Arteaga y ofrecerles apoyos crediticios, por la reciente pérdida de la cosecha. El evento estará encabezado por el gobernador Miguel Ángel Riquelme Solís; **el delegado de la Sagarpa, Jorge Alberto Flores Berrueto**, y el secretario de Desarrollo Rural, José Luis Flores Méndez. Esto forma parte del seguimiento de las autoridades al problema que

enfrentan los manzaneros de Arteaga, por la pérdida de la cosecha, luego de la helada tardía que se registró el pasado fin de semana. Flores Méndez confirmó la reunión de este viernes con el director general de Financiera Rural, como parte de la respuesta a corto plazo del Gobierno del Estado, ante la situación de emergencia en la Sierra de Arteaga. Comentó que es fundamental mantener el empleo y por ello la importancia de que se realicen labores de sanidad en las huertas, a través de un paquete tecnológico, para que se pueda conservar el árbol y estar listos para el ciclo de producción del próximo año. Mientras que Sergio Flores de la Fuente, productor de manzana, estimó necesario esperar la respuesta sobre la declaratoria de emergencia, que solicitó el gobernador Riquelme al Gobierno Federal, para ver el monto de los apoyos que se van a autorizar para los manzaneros. Expresó que son más de cinco mil 500 empleos fijos en las huertas y se debe hacer algo para no afectar a esas personas, “porque de lo contrario al siguiente año no los podrías conseguir”. Son fumigadores y tractoristas.

<https://www.noticiasdelsoldelalaguna.com.mx/local/atencion-inmediata-a-manzaneros-afectados>

Sagarpa da atole con el dedo a pescadores de Playa del Carmen

Largas, largas y más largas y además, atole con el dedo, es lo que sigue dando la Sagarpa a los pescadores de Playa del Carmen, esto ante la promesa que hicieron autoridades de este organismo de que ya por fin agilizarán la liberación de los permisos de pesca para este sector de la población, los verdaderos fundadores de este destino vacacional, sin cumplir esta promesa. Respecto a este tema, José Gómez Burgos, presidente de la cooperativa pesquera Xaman-Ha, informó que el problema en gran medida se deriva de que los funcionarios a cargo de la Sagarpa y de la Conapesca, son funcionarios de escritorio que no tienen ni la más remota idea de las dificultades que enfrentan los pescadores a la hora de hacerse a la mar. “Nos fue entregado un escrito que entregamos y que estábamos esperando desde hace más de un año, de un trámite que tenemos más de ocho años y la respuesta no nos es favorable, tenemos que solicitar de nueva cuenta la revisión de este caso, porque se basan en criterios de trabajo de escritorio que no están acorde con las necesidades de los pescadores de este municipio”.

<https://informativoturquesa.com/quintana-roo/sagarpa-da-atole-con-el-dedo-a-pescadores-de-playa-del-carmen/176386/>

SECRETARÍA

Agroecología / Gobierno, el principal obstáculo.- Nada de lo que producen los campesinos mexicanos se queda en el país, hace falta difusión sobre esta ciencia, leyes que blinden y promuevan el desarrollo óptimo del campo, que protejan a los campesinos y un mayor número de oportunidades para los mismos. Para el doctor Jorge Camacho, la agroecología es la mejor solución alimentaria que se tiene en el mundo, sin embargo, como mexicanos nos hace falta despertar. "Cuando el señor de Estados Unidos comenzó a amenazar que iba a quitar el TLC, la primera reacción de **SAGARPA** fue: como ya no vamos a poder importar maíz, vamos a traerlo de Argentina y Brasil, en lugar de decir, se lo compramos a los campesinos mexicanos y de pasada invertimos en el campo", propone el fitopatólogo. De acuerdo con los especialistas, hasta la fecha no hay ningún candidato presidencial que defienda la agroecología en México, así como nadie habla de proyectos para recuperar los mares, la minería o se obliga a los ciudadanos a captar agua de lluvia en sus casas.-
Reporte Indigo, pp

Mal tiempo afecta 3 mil hectareas en Arteaga.- Una superficie de entre 2 mil 500 y 3 mil hectáreas de la Sierra de Arteaga resultó afectada por distintos fenómenos meteorológicos que se presentaron en días pasados, informó la **Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sederec)**. El pasado domingo se registró una helada tardía que marcó el termómetro en menos ocho grados centígrados y días antes se había presentado una granizada atípica en la zona de Mesa de las Tablas. La helada provocó un daño cercano al 85% de la superficie de cultivos como ciruela, durazno y principalmente manzana, precisó el gobierno de Coahuila. A través de un comunicado se detalló que el secretario de Desarrollo Rural, José Luis Flores Méndez, se reunirá con los productores de manzana para explicarles cómo aplicará el seguro catastrófico. Amoldo Martínez Cano, subsecretario de la dependencia, dijo que personal de la **Sederec** inspeccionó la zona siniestrada, de lo que se derivó el reporte que se presentó a la aseguradora. Se espera que en el transcurso de esta semana representantes de la compañía hagan la valoración definitiva de los daños ocasionados por el paso del fenómeno meteorológico.- **El Universal, 22-A**

Buscan incluir cítricos en cultivos básicos. -En marzo pasado, el senador Daniel Ávila presentó una iniciativa para incluir los cítricos como cultivos básicos, con el fin

de impulsar el consumo de estas fintas y el desarrollo del sector. El senador del PAN por Yucatán, sugirió reformar la Ley de Desarrollo Rural Sustentable Federal para incluir a este tipo de alimentos dentro del grupo de los básicos, donde se encuentran el maíz, frijol, caña de azúcar, café, huevo y los cárnicos. La reforma a esa ley es específicamente para que los cítricos, llámense la naranja, el limón, la toronja, la mandarina, estén incluidos en esos productos básicos estratégicos", afirmó Ávila, en entrevista. Al ser considerados como cultivos básicos, tendrían la posibilidad de acceder a los apoyos gubernamentales al nivel de algunos granos como el maíz, con lo cual se impulsaría al sector citrícola, dijo. Con ella, agregó, se generaría una mayor producción y un crecimiento de la oferta que traería consigo una reducción en los precios al consumidor. –**Reforma 7**

Desplegado.- Comali, 1er Festival Nacional de la Gastronomía Mexicana, con más de 100 restaurantes de todo el país, se llevará a cabo el 28, 29, 30 de abril y 1 de mayo del 2018, en el Parque Ecológico de Chapultepec, entre los organizadores se encuentra la **SAGARPA.- Reforma, 8 Buena Mesa**

Agronegocios / Carne de cerdo, retos y oportunidades en la exportación.- Entre las certificaciones de calidad e inocuidad más importantes con los que deben contar los diferentes eslabones de la cadena productiva de cerdo están: Procedimientos Operativos Estándares de Sanitización, México Calidad Suprema, sistema Hazard Analysis Critical Control Point, Buenas Prácticas de Manufactura, certificaciones expedidas por diferentes estancias gubernamentales, tales como el Departamento de Agricultura de los EU y el Ministerio de Agricultura Forestal y Pesquero Japonés. Entre los principales retos a los que se enfrenta la actividad Porcícola en México para comercializar su producto en el extranjero es la falta de productividad por una genética de calidad media a baja, la falta de inocuidad en el proceso de producción y la integración de éstos a las cadenas de valor ya establecidas.- **El Economista, 13 TE**

SECTOR AGROPECUARIO

Reportan avances en sector de autos / Optimismo.- Ante la renegociación del acuerdo comercial, el presidente del Comité de Agricultura de la Cámara de Representantes de EU, Collin Peterson, aprovechó para manifestar su optimismo sobre el curso del diálogo y advirtió que los granjeros estadounidenses buscan

mantener abierto el mercado de la leche hacia México, que se ha convertido en su principal comprador del producto lácteo en polvo. Dijo que la modernización del TLC también permitirá a EU concentrarse en presionar a China para obligar a su gobierno a sentarse a la mesa y arreglar los desacuerdos comerciales. - **Excélsior, 9 dinero**

México, cerca de un acuerdo con europeos.- México no sólo tiene pendiente cerrar las renegociaciones del TLCAN, sino también la modernización del TLCUEM, mientras que el tiempo juega en contra de la administración de Enrique Peña. Firmado hace 17 años, el TLCUEM ha dejado beneficios tangibles para México. Según datos de la Secretaría de Economía, el intercambio comercial entre México y la Unión Europea se ha triplicado desde 2001, esto, al pasar de 20 mil 800 millones de dólares a 61 mil 700 millones de dólares anuales. Programado para concluirse esta semana, temas como productos agropecuarios, propiedad intelectual, autos y reglas de origen han aplazado su firma. Según el integrante del Cuarto de . Junto y tesorero de la Confederación Nacional de Organizaciones Ganaderas, Salvador Álvarez Morán, tanto México como Europa perfilan un cierre del tratado. - **El Heraldo de México, 26**

Evoluciona industria agrícola en Guanajuato. –La demanda internacional ha llevado a la industria agrícola de Guanajuato a evolucionar, aseguró Mauricio Preciado Torres, coordinador de Productos Procesados de la Coordinadora de Fomento al Comercio Exterior (Cofoce), quien añadió que ésta es un área de oportunidad que ya aprovechan las empresas del estado. Explicó que, si bien la industria agrícola sigue produciendo hortalizas, actualmente el sector también se está moviendo hacia la parte de especialidades, así como la producción de ingredientes para mercados más industriales e institucionales a través de los productos congelados o deshidratados. El nivel de especialización de este tipo de hortalizas da a Guanajuato la posibilidad de ofrecer un portafolio cada vez más amplio de productos, además de generar un posicionamiento del sector en el extranjero, subrayó. –**El Economista 35**

Reconoce la FAO a Xochimilco. -Xochimilco y Tláhuac, y en particular las chinampas, están de fiesta. La Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la alimentación (FAO) otorgó a México y a otros siete países el reconocimiento de sitios que representan "Sistemas Importantes del Patrimonio Agrícola Mundial" (SIPAM), es decir, métodos ingeniosos en los que las

necesidades de los seres humanos y los recursos de la naturaleza se han combinado para crear medios de vida y ecosistemas que desde hace siglos e inclusive milenios, se sostienen mutuamente. Es la primera vez que México recibe este reconocimiento, el cual ha sido entregado en 50 ocasiones por la FAO a 20 países en el orbe. Además de México, en América Latina ya lo recibieron Chile y Perú. –El Sol de México 26

Arancel a sorgo beneficiaría a México.- La decisión de China de frenar las compras de sorgo de EU, a través de un arancel de 179%, abre una ventana de oportunidad para los productores mexicanos, estiman analistas. Juan Carlos Anaya, director de Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA), detalló que China está pagando buen precio por el grano. A decir del especialista, hace falta que las autoridades sanitarias de México y China establecen el protocolo sanitario para que el sorgo mexicano llegue al país asiático. En México, los productores pecuarios utilizan sorgo o maíz para dar de comer al ganado, dependiendo de qué grano esté más económico. Hasta hace cinco años México importaba de EU entre casi dos millones de toneladas de sorgo, pero el precio del grano se encareció a partir de que China salió a comprarlo para elaborar bebidas alcohólicas, por lo que el sector pecuario mexicano volteó al maíz amarillo.- Excélsior, 6 dinero

INFORMACIÓN GENERAL

Diputados eliminan fuero a funcionarios, incluido el Presidente.- En una sesión histórica, la Cámara de Diputados aprobó este jueves, por unanimidad, un dictamen para reformar la Constitución con el fin de eliminar el fuero en los tres órdenes de gobierno. A través de esta reforma, podrán quedar sujetos a procesos judiciales, como ocurre con cualquier ciudadano, tanto el Presidente de la República, los secretarios de Estado, los Magistrados, legisladores de las Cámaras de Senadores y Diputados, gobernadores de los estados y funcionarios municipales, es decir, todo servidor público considerado como alto funcionario y representante popular. La Crónica, 3 nacional / Milenio, 16 política

Buena señal, reunión con Mnuchin: González Anaya.- El secretario de Hacienda y Crédito Público, José Antonio González Anaya, se reunió con Steven Terner Mnuchin, secretario del tesoro de EU, para hablar sobre la renegociación del TLCAN, la cual calificó como "una buena señal". El funcionario, que tendrá diversas participaciones privadas en las Reuniones de Primavera del Fondo Monetario

Internacional y el Banco Mundial, comentó que, entre los temas del TLCAN que habló con su homólogo estadounidense, estuvieron la cooperación que se ha tenido en temas financieros y los cuatro capítulos que se han discutido en las diversas reuniones que han tenido representantes comerciales de las tres naciones. González Anaya expresó que se siente convencido de que el libre comercio no sólo ha beneficiado a México, sino también a EU y Canadá. Aseguró que todos los países tienen buenas experiencias del libre comercio.- **El Economista, 5 PP**

La encuesta de Crónica (El Dato).- ¿Está de acuerdo con el TEPJF en la inclusión del El Bronco a la contienda electoral? El 20% respondió que sí y el 80% que no. **La Crónica, 3**

López Obrador domina entre los jóvenes y en el sur, pero pierde fuelle entre la mujeres.- El candidato de izquierda Andrés Manuel López Obrador es más fuerte entre los jóvenes y en el sur de México, pero pierde fuelle entre las mujeres. Una constante en las encuestas analizadas es la debilidad relativa de López Obrador entre las mujeres: le votarían el 36% de los hombres, pero sólo el 28% de las mujeres. Sigue siendo el favorito para ellas también, pero con menos ventaja sobre Anaya y Meade. El candidato del PRI es el que más simpatizantes mujeres tiene, según el promedio de tres encuestas de Consulta Mitofsky, Buendía & Laredo y GEA-ISA. **El País, Pp y 4**
